

EL PRIMITIVO

ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

REDACCION Y ADMINISTRACION
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

No se devuelven los originales aunque no se publiquen
y de los firmados son responsables sus autores.

CÉNTIMOS SEMANALES

Horas de oficina: De 9 a 3 y de 3 a 6.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

CÉNTIMOS SEMANALES

La maldad humana

La guerra actual, poniendo a contribución la sangre, los intereses y el talento de todos los habitantes de los países en lucha, ha dado al traste con todos los ideales de los hombres.

La higiene no sirve ya para conservar y robustecer al individuo, a fin de prolongar su vida y sus fuerzas para el trabajo y la felicidad, sino para obtener más rudos y sanos combatientes. Las ciencias físico-químicas, que tanto desarrollo habían alcanzado, y en las cuales se confiaba para realizar el tan soñado progreso humano, han demostrado su utilidad creando nuevos, arteros y cruelísimos instrumentos de muerte. Las ciencias sociales y políticas han servido para que los profesionales defiendan toda clase de crímenes y de bajezas, amparados en burdos sofismas y en las más procaces falsedades. La poesía canta hoy a los grandes tiranos; la cultura les levanta estatuas; la literatura amaña con galas retóricas las mentiras tramadas por los políticos. Hasta aquellos que no combaten, que pertenecen a naciones alejadas del conflicto, olvidan sus quehaceres y naturales y lógicos preocupaciones para dedicar toda su actividad a encender y propagar el fuego de la inmensa hoguera.

Pero con ser todo ello muy triste, se desprende algo más triste todavía de visión parcial y de conjunto de esta guerra. Y es que ella ha puesto de manifiesto que la base de la tan cacareada civilización es absolutamente falsa. Todos los sistemas filosóficos, antiguos y modernos, que han dado vida a la socio-

Obrero, escucha:

Pedir pan, es de mendigos, y libertad que se pide, no es libertad.

Nó implorés a nadie, por que tienes derecho a vivir y debes vivir.

Si el trabajo ennoblece, la dádiva humilla.

Si consigues tu libertad, habrás conseguido bienestar para tus hijos.

Cumple con tu deber el lunes y protesta con tus compañeros, del hambre que sufres.

logía y a la política, se fundaron de la misma manera que siendo sobre el principio de que el hombre mortal, anhela una inmortalidad es bueno de por sí, cayendo únicamente en la maldad por ignorancia una vez, inconsciencia otras, y por causas ajenas y fortuitas las más.

Esta guerra está demostrando, desde sus comienzos, lo erróneo de este principio cardinal. El hombre es malo. Y el Bien sólo es un ideal, un deseo, hijo de su propia maldad,

de la vida a través de este prisma; sobre ser más real y lógica, quizá nos conduzca a una paz individual y social más previsora, y, de consiguiente, más segura y estable.

Sólo entonces pondremos en práctica de un modo constante, consciente y beneficioso, aquella profunda frase de la Escritura: «Trata a los hombres como si fueran palomas, pero desconfía de ellos como si fuesen serpientes.»

El tránsito rodado

Son tenidas por anticuadas las ordenanzas que rigen en Alicante; no obstante, algunos de sus artículos son de tanta oportunidad como si acabaran de ser redactados con arreglo a las circunstancias y exigencias de la época actual.

Entre dichos artículos figura el que trata de la entrada y salida de carruajes en las calles de poca anchura, que en el casco antiguo de la ciudad abundan, particularmente las que son consideradas como travesías.

Mas, por lo visto, la observación y cumplimiento del mencionado artículo deja mucho, mucho que desear, con la agravante de que la infracción del mismo puede dar lugar a lamentables accidentes, siendo las víctimas los confiados transeúntes, sobre todo aquellos que, por sus apremiantes ocupaciones, tienen necesidad de acelerar el paso.

A lo mejor sale disparado de una esquina un vehículo para así ganar la extensión de la calle cuya contradirección lleva, para que no venga a estorbarle el paso otro carruaje que, siguiendo la debida dirección, le ponga en el trance de tener que retroceder lo andado. Y ello ocasiona las consiguientes molestias a las personas que en aquel preciso momento por allí transitan.

Con harta frecuencia se interrumpe la circulación a causa del tránsito rodado, con motivo de aglomerarse carros, coches y auto-

móviles por llevar algunos de ellos dirección opuesta. Y así sufren los viandantes pérdidas de tiempo, cuando no tener que registrar percances de índole personal.

El Municipio cuenta con numerosos agentes encargados de velar por el cumplimiento de las ordenanzas. ¿Por qué no se impiden las transgresiones de referencia, tan frecuentemente cometidas en Alicante?

¡LEED!

El lunes 18 de Diciembre se abrirán en el centro de la Sociedad de Amigos del País, (calle Mayor, número 34, 2.º) de las ocho y media a las diez de la noche, cursos de francés é inglés para ambos sexos.—Honorarios: 7 pesetas al mes.—Método directo.

Dirigirse á V. A. Montemout, calle de San Pascual, 2.

Picotazos

Casi, casi nos va gustando lo que está ocurriendo entre liberales y conservadores, respecto á lo de la intervención en los fondos del Ayuntamiento por la Diputación.

Preparémonos á oír y leer cosas sabrosas que en un «día» y á su debido «tiempo» nos dirán esos dos «colosos» que para recreo de aburridos se publican en Alicante.

¡Qué de cosas se van á decir!

Pero, francamente, no opinamos como opina «El Luchador», periódico republicano, sobre el particular, y nos duele oír decir que esa defensa que hace de los liberales, ni es simpática, ni es oportuna.

Y tienen razón en decirlo, porque plenamente convencidos estamos, que no tienen esos dos «bandos» nada que echarse en cara.

Si uno es malo, el otro es peor.

Pero lo peor del caso es, que como hay tanta gente mal intencionada, atribuyen esa defensa á agradecimientos electorales por parte de los de «El Luchador», llegando alguien á decir, que si los del Verdégas hubieran podido votar en las últimas elecciones, no les hubiera salido ningún Quijote á los «de la grava».

Nosotros no queremos mezclarlos en esos cuentos, pero nos sabe á muy mal sabor tener que oír ciertas habladurías «que no hay de qué».

Los del «Día» se bombean á su gusto, tratando de cincersarse; los del «Tiempo», hacen lo propio, y nosotros y el pueblo, que sabemos que «todos son iguales», nos reímos y gozamos de ver que «se agarran del moño» en mitad de la plazuela,

ni más ni menos, como las «comadres» del cuento.

Precisamente, lo que nos conviene es que se saquen todo lo sucio que la política tiene, que no es poco y así nos evitaremos nosotros de decirlo.

Y á otra cosa. El Reglamento para la higiene y salubridad de la capital, en su Capítulo IV, artículo 15, dice:

«Por el Laboratorio Municipal se efectuarán análisis (cuando menos ocho veces al mes) de las aguas de abastecimientos, así desde el punto de vista químico como del microbiológico».

¿Se cumple esto que manda el Reglamento?

Como pensamos emprender una campaña, esperamos que el señor Gadea nos ponga en antecedentes.

Aunque casi aseguráramos que no se cumple como dice dicho Reglamento.

Don Procopio

Por un compañero desterrado

Nuestro colega «El Luchador», abre una suscripción para enviarle á nuestro entrañable compañero en la Prensa, Carlos Esplá, que se encuentra desterrado en Valencia, los aguinaldos de Navidad.

Los donativos que se admiten son de cinco á cincuenta céntimos, la cantidad máxima. Los regalos que se le han de enviar, consistirán en turrón, peladillas, uvas, cigarros, excétera, y otro regalo que le pueda ser útil.

Muy excelente nos parece la idea, que hacemos nuestra, y nosotros que también sentimos la ausencia del compañero Carlos, ofrecemos nuestras columnas para que la recaudación sea lo más numerosa posible.

Los que deseen contribuir, pueden enviar á esta redacción, ó á la de «El Luchador», su óbolo, con el fin de alegrar, en parte, al joven periodista que hoy se encuentra separado de los suyos, por haber tenido el «atravimiento» de escribir para el periódico.

A la Industria y Comercio

El director de la «Guía Comercial é Industrial de Alicante y su provincia» don César Oarrichena, llama la atención de los comerciantes é industriales, sobre un sujeto que recorre los establecimientos dando «sablazos» á pretexto de cobrar anuncios que dice publicados en dicha «Guía».

El señor Oarrichena advierte á los interesados que no paguen ningún anuncio sin la presentación del contrato del mismo.

Convocatoria

La huelga general

Se convoca á las Juntas Directivas de todas las Sociedades Obreras de esta capital á una reunión que tendrá lugar el sábado 16 del actual á las nueve de la noche, en nuestro domicilio social, Navas, 97, para tratar del paro general del día 18.

Se encarece la puntual asistencia. Por la Junta de Delegados de la Casa del Pueblo, el Secretario, Rafael Millá.

ARTE Y ARTISTAS

Salón Novedades

«Estreno» de la revista en un acto, dividido en cuatro cuadros y apoteosis, original de los señores Aurelio Varela y Francisco de Torres, música del maestro Francisco Alonso, titulado: «Música, Luz y Alegría.»

Anoche se dió en el Novedades, ante un público numeroso que constituía uno de los grandes llenos de la temporada, la primera representación de esta obra.

Su trama no responde á nada sustancial; un enfermo que para sanar le aconseja el médico que la salud encontrará en donde haya música, luz y alegría, y á propósito de ello se le presentan las tres hadas correspondientes, que lo llevan de la mano á sus respectivos reinos, para hacerle ver cuadros vivificantes y característicos de sus regiones.

Y esto es lo que sirve de base, para que los autores, hagan pasar un rato agradable al público mostrando comparsas, tipos, personajes y cuadros, que endulzan la vida y hacen reír bastante á la concurrencia.

El público, puede hacerse cargo de la obra fácilmente, porque en las «Musas Latinas» ha visto una cosa muy semejante, pero en aquella corregida y aumentada.

Fueron repetidas varias partes que entusiasmaron á la concurrencia.

Los autores del libro no han hecho nada de particular; el maestro Alonso, se ha compuesto una música, fácil y agradable y muy bonita, algunos números de ellos, se harán muy pronto populares.

En la interpretación de la obra, se ha visto el trabajo de la señora Marin, muy lucido y ovacionado, las típles Fons, Berri y Antón y los señores García Ibáñez, Lledó, Alvarez, Martínez y Cremades, han trabajado con mucho acierto y muy ajustaditos á sus papeles; las demás partes y coros, muy bien.

La obra, ha sido presentada con todos detalles, vestida de un modo

admirable y con un decorado ex profeso de Bernardo Carratalá, que fué muy justamente ovacionado.

«Música, luz y alegría», ha de llevar mucha gente al Salón Novedades, porque este estreno ha constituido uno de los éxitos más lisonjeros que aquella compañía, dirigida por García Ibáñez, podía alcanzar.

¡LA PAZ!

Ante la ola de fuego y los mares de sangre en que se ahoga media Europa, surge cual faro de inmenso júbilo la hermosa palabra.

Los augustos directores de los Imperios centrales, aterrados ante las calamidades que afligen á los pueblos que arden en la pavorosa hoguera, la más bárbara que registra la historia, si hacemos un detenido exámen filosófico de cuantas épocas han embargado á la humanidad en empresas guerreras; acaso temiendo á las responsabilidades de la posteridad y cuando las conquististas de la fuerza, amparadas por las banderas del terror; y aun del fanatismo, sumen en la desesperación á naciones enteras, huyendo quizás de que en la hora trágica de la liquidación los confundan y sean también blanco de las justas iras de quienes todo lo perdieron en el huracán de ambiciones que barre á los pueblos, han lanzado á todos los vientos la anhelada y sacrosanta palabra de ¡paz!

Los males que todos lamentamos, si bien á ellos providencialmente nos hemos tenido que oponer el valor, la desesperación y la muerte, como han hecho los beligerantes, son de tal magnitud, alcanzan tan enorme proporción, que han repercutido en la tranquilidad y vida de Europa entera y á toda ella han llegado sus fatales consecuencias.

Sin llegar á sondear la naturaleza de las causas originarias de la catástrofe, á medida que el espíritu ha ido adquiriendo el ascendiente debido á la importancia de su origen conociendo la magnitud de las desgracias ocasionadas, el dolor de nuestros semejantes, el duelo de humanidad, se ha sobrecogido el corazón, contristado el espíritu y perdido la tranquilidad.

Sin necesidad de sutiles investigaciones, han sido tan rudos los golpes, tan fuertes las consecuencias, que ellas han dado margen con sus rápidos descubrimientos á nuevas y extraordinarias dolencias, azotes de nuestros semejantes.

Para traslucir la verdad de las aficciones que las salvajes acometidas han causado no es preciso haber sido testigo presencial de los bárbaros combates sostenidos, basta saber que en ellos han sido eliminados quince millones de hombres!

Vergüenza grande resulta, y cons- te que á todos comprende, que en el siglo XX, que teníamos como al hijo mimado de la civilización y el más sólido sostén del renaci- miento de las letras, protector de las artes, fomentador de la ciencia y propagador de la cultura, haya resultado testigo de la más grande hecatombe que registra la historia, que comenzado por el desorden ha llegado al exterminio pasando por todos los vínculos que encadenan y atan la vida hasta dar en tierra con la brillante y orgullosa Euro- pa, hasta hacerla llorar y convertir en mares de lágrimas y sangre, son los que han naufragado sus cam- pos y sus ciudades, sus monumentos y sus hombres, haciendo huir, ¡Dios sabe hasta cuando, todo lo que era riqueza y esplendor y nuevamente convertirla en un dilatado desierto de desolación y dolor.

Venga la paz ansiada y cesen pa- ra siempre las negras tempestades, restituyendo á la atmósfera su pri- mitiva pureza, para que en vez de exterminarse los hombres como hierbas, se amen.

TALLER DE AFILAR
DE

Francisco Soler
Angeles, 3.—Alicante

Trabajos garantizados, perfec- ción económica.

Asociación de la Prensa

Esta noche á las nueve y media tendrá lugar en el salón de actos de la casa de los periodistas alicantinos, una conferencia, la cual esta- rá á cargo de don Pedro Tomás.

La Junta Directiva invita á to- dos los periodistas asociados y no asociados á tan importante acto, haciendo, propio tiempo, extensi- va la invitación á los señores so- cios protectores y á los verdaderos amantes de la cultura.

Se convoca á Junta General or- dinaria para la renovación de Jun- ta Directiva y Montepío de esta Asociación á todos los señores so- cios numerarios que esten al co- rriente en el pago de sus cuotas.

El acto tendrá lugar el próximo domingo á las nueve de la mañana.

Noticias

Por implorar la caridad en malas formas han sido detenidos los men- digos Alfredo Tortosa Maestre y José Soler Legar.

Serán remitidos á sus pueblos respectivos.

Corsés, gran moda.—CHIC PA- RISIEN.—Mayer 11.

Se ruega á la persona que se ha- ya encontrado una cadena de oro con un medallón del mismo metal con las iniciales L. H. extraviada anteayer tarde desde el panteón de Quijano al barrio de San Fer- nando, la presente en casa de su dueño donde se le gratificará por ser un recuerdo de familia, Plaza de Santa Teresa 14, 1.º.

Leonor Payá Serrano ha denun- ciado que Julio Cortés García (á) «Masuso» la maltrató en su propio domicilio.

El «Masuso» hace vida marital con Francisca Arteaga Payá hija de la denunciante.

Resolverá el Juzgado municipal.

Horario de la Biblioteca

Canalejas

La Biblioteca estará abierta al público todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana, y los mar- tes, jueves y sábados de 6 á 8 de la noche. En caso de ser festivo el martes ó jueves, lo estará la vispe- ra de dichos días.

Todo el mundo elegante compra sus corsés en CHIC PARISIEN.—Mayer 11.

Los de seguridad han detenidos á Tomás Iries García que produjo un fuerte escándalo en la estación de M. Z. A.

Por reñir en plena vía pública han sido detenidos los sugetos José Martínez Ruiz y Miguel Lloret Za- ragoza.

COMPANEROS.—Un obrero co- mo vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarle? En cambio os compondrá vuestro reloj á mitad del precio, garanti- zando los trabajos,

Villavieja, 73, bajo.

La policía ha capturado en el día de ayer á un individuo llamado Al- fonso Aracil Mollá (á) El Torero que lo tenía reclamado el juez de instrucción de este partido.

Se recuerda á todos los mozos que dentro del año actual, hayan cumplido ó cumplan la edad de 20 años, la obligación que tienen de hacerse inscribir en el alistamien- to del próximo reemplazo de 1917.

A tal efecto, deben personarse, ellos ó sus representantes, en el Negociado de Quintas de este Ex-

Josefa Escolano

Profesora en partos

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona

Academia preparatoria para cursar dicha carrera con arreglo á los métodos modernos

Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.

Calle de Montegón número 6, 1.º—Alicante.

La puerta de la habitación se abrió y compareció una vieja que llevaba sobre una bandeja una taza de humeante café.

La vieja sonreía burlescamente.

—¿Se despierta ahora el señor?

—Si; ¿pero quién sois vos?

—La portera de la casa; pero, tome este café. . . se lo he hecho cargadito, y está muy rico.

Marcos sentía cada vez más pronun- ciadas las náuseas; no se sintió con fuer- za para rechazar la oferta y tomóse ávidamente el café.

En seguida se sintió más aliviado, y mientras se vestía con prontitud, pre- guntó:

—¿Y la señora?

—¡Oh! la señora salió ya anoche...

Marcos se sobresaltó.

—¿Salió anoche? Esto no es verdad; vos mentis.

Vinole al pensamiento el paquete de documentos que había dejado en la me- sita del gabinete.

minutos una cucharada de esta poción, y no permitáis que nadie entre en la al- coba ni haga el más mínimo ruido.

Marcos escuchaba ávidamente.

—¡Oh! Estad seguro que no olvida- ré nada.

—Ahora os dejo, pero volveré esta noche á eso de las diez. Os recomien- do que no la habléis ni la dejéis sola, porque una emoción imprevista podría serle grave. A propósito: como nadie sabía dónde encontraros, á pesar de haber estado buscándoos toda la noche he mandado telegrafiar á vuestro sue- gro, que puede llegar de un momento á otro. Es conveniente que no le recibáis en esta habitación; durante vuestra au- sencia, puede substituirlos esa buena mu- chacha, Teresa, que ama mucho á vues- tra esposa y cuyo auxilio me ha sido de gran provecho.

Marcos dirigió una mirada de pro- fundo reconocimiento á la muchacha, que enrojeció como una amapola.

Cuando el médico hubo salido, Mar-

celentísimo Ayuntamiento de las nueve á las catorce horas, cualquier día laborable.

MODISTA.—Profesora de corte y francés, se ofrece á domicilio.—Razón: Plaza de Ramiro, 2, principal.

El día ocho del mes de Enero darán comienzo los ejercicios de oposiciones á la plaza de profesores de música de la Escuela Normal de Castellón.

Las indicadas oposiciones se verificarán en la Escuela Normal de Valencia.

Caridad, la implora un pobre obrero sin trabajo y con dos hijos y esposa enfermos. Las personas de buenos sentimientos podrán ejercer la caridad, visitándolos en «la Goteta» Posada del Sordo.

Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.

San Vicente, úmn. 61.—Alicante.

Información general

El lunes del pan

La próxima huelga

Valencia.—El gremio de panaderos ha presentado al gobernador el requerido escrito anunciando la huelga de los del oficio para el día 18.

Tampoco señalan plazo de duración.

Preparativos

Zaragoza.—La Federación obrera ha ultimado los trabajos para la huelga del día 18.

Antes celebraran un mitin, anunciado para el domingo.

Reunidos los obreros tipógrafos han acordado secundar el paro.

Envío de fuerzas

Burgos.—Esta mañana marchó á Miranda por la carretera un escuadrón de lanceros de Borbón, al mando de un capitán.

Este escuadrón prestará servicio

en aquella estación con motivo de la huelga del lunes,

Un manifiesto

Esta noche se reúnen las Sociedades obreras para tomar acuerdos relacionados con la huelga,

Secundarán ésta los ferroviarios. Los obreros publicarán un manifiesto invitando al pueblo á unirse á la protesta.

Los ferroviarios

Valladolid.—La Comisión de ferroviarios aguarda el resultado de la conferencia que sus compañeros de Madrid celebren con el Sr. Gasset para tomar determinaciones.

Los obreros católicos han convocado á un mitin para acordar su actitud el día 18.

LANA

Se compra lana usada á 1'50 y 2 pesetas el kilo.

Calle de Santos Médicos, número 2.—Alicante.

Espectáculos

Salón Moderno

Variados programas cinematográficos todos los días.

Sección continua desde las 6. Preferencia, 15 céntimos.—General 5 id.

Teatro Nuevo

Proyecciones cinematográficas de acreditadas casas, tanto españolas como extranjeras, desde las 9 en adelante.

Salón Novedades

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por el primer actor y director Garcia Ibáñez y el maestro concertador Modesto Pérez.

Función para esta noche: «Música, luz y alegría.»—«Dolores»,—«El Trébol»,—«Música, luz y alegría».

Salón España

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por los primeros actores Sara-Barajas y los maestros concertadores Beltrán-Sánchez.

Función para hoy: «Moros y cristianos»—«Maldición gitana»,—«El cuento del Dragón»,—«La corrida de toros».

IMP. GUIJARRO

Alicante

cos dió orden á Teresa de que le advirtiera en cuanto llegara su suegro y que le dejara solo con él.

Se sentó á la cabecera de la enferma, que continuaba delirando.

Carmela repetía

—Marcos, Marcos, no te vayas con ella... no me abandones... deja á esa mujer, es una infame... si yo muero te arruinará.

—Me ha arruinado ya—pensaba Marcos, derramando lágrimas, temiendo turbar el delirio de su pobre Carmela.

La primera vez que acercó la cucharada de la pócima ordenada, á los labios de la enferma, se puso á temblar, porque ella le miraba tan fijamente, que al pobre Marcos le parecía imposible no le reconociera.

Carmela bebió dócilmente y cerró los ojos.

Marcos sentóse nuevamente en su puesto, abismándose en tristes reflexiones, recordando lo que le había ocurrido.

Se creía victima de una pesadilla horrible.

Se había despertado en el lecho de Mary con la cabeza aturdida, oyendo agudos silbidos, la boca pastosa, palpitándole precipitadamente el corazón.

Cerca de la cara encontró un pañuelo que despedía un olor singular, parecido al de éter.

Se incorporó sobre los codos, llamando á su amante.

Nadie le respondió, y entonces notó que el lado en que debía haberse acostado la joven estaba intacto.

Mary no se había acostado.

Una sospecha que le invadió como un rayo le hizo saltar del lecho; pero tuvo que apoyarse agarrándose á las ropas de la cama, porque le dió un desvanecimiento y experimentó fuertes náuseas.

En aquel momento oyó que una puerta se abría y un rumor de pasos cautelosos.

—¡Josefina!—gritó Marcos.

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.
Últimas novedades en sombreros de feltro
PRECIO FIJO
Rafael Altamira, (antes Princesa), 12

J. A. C. E. V. E. I. D. O.